



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XXXVII

BOGANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NÚM 10598

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Península - Un mes, 2 ptas. - Tres meses, 6 d. - Extranjero - Tres meses, 11'25 id. - La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes. - La correspondencia a la Administración

## REDACCION Y ADMINISTRACION MAYOR 24

MIERCOLES 3 DE MARZO DE 1897

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro. - Corresponsales en París, A. Lorette, rue Casimiro 61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## MATERIAL AGRICOLA

**Prensas para vinos.** - Bombas para trasiego, riegos, lavar y rociar plantas - Norias para pozos, movidas á vapor vientos ó caballería. - Máquinas para taponar y limpiar botellas. - Espino artificial para cercados. - Arados de vertedera. - Desgranadoras de maíz. - Vías férreas, wagonetas, plataformas, cambios, etc., para transporte de frutos. - Azadas, legones, picos. - Tuberías de manga y otras.

CAMILO PEREZ LURBE  
21, CASTELLINI, 12.

## HASTA OTRO AÑO

Pasaron los días de los placeres y volvemos nuevamente a la normalidad de la vida.

Al estruendo orgiástico sucede el recogimiento místico, á la cajada loca el rezo serviente, á los placeres de la glotonería, cultivados un momento, la abstinencia que imponen al par la higiene y la religión.

Paso el Carnaval astroso, heredero ridículo de aquel otro Carnaval elegante, atildado, lujoso, que recreaba la vista con sus flamantes atavíos y el oído con sus bromas cultísimas. El Dios Momo se ha despedido haciéndonos la más risible de sus muecas y ha huído arrastrando tras sí la cohorte de mamarrachos soeces y asquerosos que la sigue vomitando injurias y obscenidades en montón.

El Carnaval ha muerto, se dice todos los años por estos días; y no es verdad. Lo que ha muerto, para jamás reanimarse, es la máscara ingeniosa que nos cerraba el paso sin violencia y nos empeñaba en descubrir su nombre deslizando en nuestros oídos algún secreto ó alguna circunstancia de nuestra vida que creíamos oculta para la generalidad de los mortales. Aquello que recreaba el alma y los sentidos ya no existe: apenas se vé por ahí algún ejemplar que otro; pero en cambio se multiplica ca la año el más ara que, bajo el pretexto de un estúpido «no me conoces», nos zarandea de lo lindo, cuando no nos da una paliza ó nos pasa por las narices el mocho de una escoba empapado en sustancias mal olientes. Cuando no es un máscara de esa clase la que nos deliene con sus pesadecas de mal gusto, es un prójimo disfrazado de inglés por fuera y de borracho por dentro, que va haciendo *este*, interrumpiendo el paso y haciéndose acreedor por sus iniciativas de inventor de disfraces á purgar en la perrera el delito de haber falsificado su nacionalidad.

El Carnaval no ha muerto: se engañan los que tal creen; ni lleva trazas de morir. Lo que ocurre es que ha mudado de traje. Antiguamente se vestía con terciopelos y rasos, se adornaba con encajes y alhajas y se perfumaba con esencias de gran valor. Ahora se viste con esteras, se pinta la cara con negro humo y se perfuma el alien-

lo con vino y aguardiente. Y al pobre que coje para darle broma lo tiran de espaldas.

Tiene razón el Carnaval cuando grita con su voz aflautada:

-No me conoces.

¿Quién que haya conocido el antiguo carnaval conoce el de ahora?

## DESAGÜES

De nuestro colega «El Minero», órgano del Sindicato del desagüe de Sierra Almagrera, tomamos lo siguiente respecto al desagüe de aquella zona minera en la cual tantos y tan respetables intereses tienen los mineros de esta ciudad:

### Almagrera

Reducidos los trabajos de este desagüe, aparte del pequeño funcionamiento de la máquina, á la continuación de la galería que avanza hacia el interior de la sierra en busca de las aguas, todas las miradas están fijadas en este trabajador, de cuyo buen resultado depende la vida de toda esta comarca.

Se cuentan mentalmente los golpes que los picadores dan en la dura roca, y apesar de que se perfora y avanza con relativa actividad, es tan grande la impaciencia que por todos se siente de ver resuelto este importantísimo problema, que á cada momento nos preguntamos nos á otros los metros que cuenta la labor. El día 25 tenía ésta 296 metros. Desde que los picadores se colocaron en la vertical del pozo de la mina «Puente de Luchana» hasta el mencionado día 25, el avance viene á resultar como término medio, de 1 metro en cada 24 horas. Antes de llegar á dicho punto se hicieron, después de conseguida la ventilación, unos 50 metros, resultando un avance diario de 165 metros.

Hemos perdido pues en los trabajos que se llevan al E. del mencionado pozo, unos 65 centímetros de avance diario.

La causa de esta pérdida obedece, á nuestro juicio, á la presencia á cada paso de pequeños venenos de agua, los cuales entorpecen grandemente á los trabajadores haciéndoles muy penosa la faena.

Unase á esto, el tiempo que se in-

vierte en el mayor recorrido para la extracción de escombros y el que emplean los operarios en alejarse mucho más, para huir de las frecuentes descargas de los barrenos. Todo lo cual justifica, como decimos antes en nuestro sentir, esa disminución en la marcha de la labor. Pero sean estas ó otras las causas, es lo cierto que el país se impacienta y parece desmayar en sus risueñas esperanzas.

Todos piden á una voz que funcionen esas perforadoras tan anunciadas y las cuales han dado al Sr. Brandt el justo renombre que goza, de ser uno de los mecánicos más inteligentes y prácticos de la época actual; todos piden mayor actividad en los trabajos, no porque duden de que no se hace cuanto es posible, no; es que la misma necesidad de vivir, nos hace no reparar en nada y hasta quizá se pidan disparates, cosa tolerable en estos momentos de angustias y que se procede obligado por las circunstancias fatales que el país atraviesa.

Pronto veremos nuestros deseos cumplidos. Las perforadoras están ya listas y solo se espera la reñesa de dinamita que tiene pedida el Sr. Brandt, para que empiecen á funcionar. El retraso obedece á que se ha agotado toda la existencia que de este explosivo había en los establecimientos de esta ciudad.

¡Ojalá que en los días que median hasta el de la próxima reunión de mineros, se encuentre el deseado soplado y puedan los representantes de las minas, acudir al Arteal á presenciar, llenos de júbilo, el deseado eficaz desagüe de sus minas!

### Herrerías

Úchela la obra necesaria para la colocación de la compuerta que ha de contener las aguas de las minas, antes de llegar al local que ha de ocupar la máquina, se ha dado comienzo á la apertura de la galería que ha de recibir las aguas que inundan las ricas minas del llano de Herrerías. Esta labor camina en dirección á Norte, hacia la mina «Paja de Guadalupe». Esperase encontrar el terreno permeable, con unos 50 metros de labor. Aunque este trabajador ha de ser muy entretenido, por la exposición que hay de que en un momento inesperado aparezcan las aguas; sin embargo, como el recorrido ha de ser corto, en muy pocos días se conseguirá el objeto, y es posible que antes de que termine el próximo mes de Marzo veamos en función este desagüe.

## CAMPAÑA DE CUBA

Las noticias que nos ha traído el último correo de la Habana nos permiten formar idea de la actividad con que se sigue la campaña y del quebrantamiento que ha sufrido la insurrección.

Las partidas que hay á vanguardia del cuartel general del general en jefe permanecen unidas, si bien eluden empuñar encuentros de importancia. Las que quedan á retaguardia se han fraccionado en pequeños grupos para mejor defenderse y huir de la tenaz persecución de las columnas destinadas á combatirlos. Alguna vez, como ha ocurrido recientemente en Arroyo Blanco, se unen varias partidas y ponen sitio á un fuerte intentando rendirlo; pero apenas se dá la voz de «tropas á la vista» acaba el asedio y toman posiciones los rebeldes, no para combatir buscando una victoria que no han de encontrar, sino para asegurar la retirada.

En Pinar del Río, la Habana y Matanzas, provincias que se dan ya como pacificadas, hierven las partidas y se

mueven con gran actividad numerosas columnas, empeñándose diarios combates que siempre se resuelven en favor nuestro.

En Las Villas se encuentran el general en jefe con ejército numeroso y el generalísimo de la insurrección con las mejores fuerzas rebeldes y los más importantes cabezas. En ese territorio está fija hoy la atención del país por que en él se espera que ocurra algo decisivo para la campaña.

Respecto á las provincias de Puerto Principe y Santiago de Cuba el estado de la insurrección es el mismo de siempre: allí ha de acabar la lucha, pero para ello ha de tomar la guerra en dicho territorio gran importancia, como que allí han de venir á parar las fuerzas rebeldes y las leales á refirir la última batalla.

### EL ATAQUE Á ARROYO BLANCO

Referente á dicho combate dicen de Sancti Spiritus:

El día 5 se tuvieron en ésta noticias acerca del asedio que le tenían puesto los enemigos á Arroyo Blanco, poblado perteneciente á la jurisdicción de Ciego de Avila.

Fuerzas insurrectas, en número de 3000 hombres tenían cercado el poblado, no dejando de hostilizar los fortines que defienden.

Teniéndose noticias de esto en Ciego de Avila el día 1.º, salió una columna al mando del coronel Arjona para librar del asedio á Arroyo Blanco.

Los 3000 hombres que tenían cercado el poblado, abandonaron el sitio para tomar ventajosas posiciones en la finca «Juan Criollo», con objeto de detener el paso de la columna, trabándose una reñida y brillante acción que duró cerca de dos horas, apoderándose nuestras fuerzas de las inexpugnables posiciones que con anterioridad habla tomado el enemigo, el cual las defendia con caballería, artillería y algunos á la bayoneta, entrando la columna en Arroyo Blanco al anoecer del mismo día.

Los insurrectos tuvieron en tan rudo ataque muchas bajas, que retiraron, dejando en poder de la columna siete muertos, siendo identificados dos, que resultaron ser los titulados teniente coronel Remigio López y teniente Juan Díaz. Además, dejaron muchos caballos muertos y heridos.

Nuestras fuerzas sufrieron la muerte del teniente Longino Martínez y un soldado, y heridos el comandante Posada, el médico Carnicero, el teniente Peña y catorce soldados.

## LA MARINA EN CURA

En la mañana del día 23 de Enero, el cañonero «Vicente Yáñez Pinzón» cruzando frente á Punta Guaría, divisó al enemigo y le hizo varios disparos obligándole á internarse.

De acuerdo el comandante de dicho buque, teniente de navío de primera clase D. Aurelio Matas, con el comandante militar de Tânamo, protegió una columna del ejército, que en la noche del 25 salió á operar sobre la costa de la bahía.

En la mañana del 26 sintió que hostilizaban á la columna desde la cuehilla de Tânamo, rompiendo el fuego de cañón, desalojando al enemigo y consiguiendo el paso de aquélla, sin novedad.

Seguidamente se dirigió á Barredero, disparando varias veces sobre el enemigo; fondeó y envió á tierra la columna de desembarco, al mando de los oficiales D. Roberto López y D. Luis Naval, y el médico Sr. Robles, para proteger el embarque de la columna; llevada á cabo esta operación se trasladó á Sagua, desembarcando sin novedad dicha fuerza.

Resultaron contusos el teniente de navío Sr. López Barril y heridos leves los marineros Vicente Company y Antonio Cordero.

Aparte las noticias que dejamos transcritas nos trae el correo otras muchas de menor importancia que confirman lo que hemos dicho antes: que la guerra se encuentra en un período de actividad grandísima, si bien los resultados no corresponden á esa actividad.

## COMERCIO MARÍTIMO

### ADUANA DE CARTAGENA

(Continuación)

IMPORTACION para esta provincia en el pasado año de 1896.

CLASE 11.ª Y 12.ª

Planos

	Kilgms.
De Francia.	1
De Alemania.	100
De Francia.	615
De Francia.	228
De Bélgica.	25.413
De Alemania.	3.508
De Francia.	0.844
De Inglaterra.	42.910
De Suiza.	10.078
De Francia.	4.244
De Inglaterra.	46.996
De Inglaterra.	4.132
De Alemania.	362
De Bélgica.	879
De Francia.	283
De Alemania.	483
De Inglaterra.	809
De Francia.	101
De Inglaterra.	20.956
De Bélgica.	26.179
De Francia.	17.840
De Italia.	1.175
De Alemania.	16.892
De Francia.	415
De Bélgica.	1.426
De Francia.	3.982
De Alemania.	610
De Italia.	161